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2014年2月

宫鲁鸣正式接手低谷中的中国男
篮。决意出山时，很多朋友明确表示反
对，原因就是目前的中国男篮千疮百
孔，仓促复出只会毁掉一世名声。宫鲁
鸣却说：“不成功，我也能为后续的人奠
定一个好基础。”

2014年9月-10月

在仁川亚运会上，宫鲁鸣大量启用
年轻球员，帮助中国队完成新老交替。
但在仁川，中国男篮先被日本逆转，随
后输给伊朗，无缘四强，最终拿下第五
名，创下了40年来男篮在亚运会的最差
战绩。

2015年9月-10月

宫鲁鸣率领平均年龄不足24岁的
中国男篮重夺亚锦赛冠军。在整个亚锦
赛上，中国队连克韩国、伊朗和菲律宾，
不仅完成了“复仇”，而且也拿到了亚锦
赛冠军，夺下奥运入场券。

2016年4月

里约奥运会之前，在等待了近两个
月后，中国男篮奥运名单一栏才出现了

“主教练：宫鲁鸣(篮球中心)”。究其原
因，正是宫鲁鸣正处级干部的身份，使
其无法得到赢球奖金和此前被承诺的
每月15万元的薪酬。

2016年8月

宫鲁鸣率领中国男篮出征里约，五
战皆墨。在奥运会上，中国男篮被分在
了拥有美、法、澳、塞等欧美强队的“死
亡之组”，然而实力不济的男篮没能创
造奇迹，最终五战全败位列小组倒数第
一，遗憾出局。

2016年9月

宫鲁鸣表示已经不再是中国男篮
主帅，奥运会结束后自己的使命就已经
完成。在大约900天时间里，宫鲁鸣为中
国男篮完成了更新换代。但对中国篮球
而言，要做的还有很多。

记者 李康培

宫宫鲁鲁鸣鸣卸卸任任 男男篮篮依依然然满满地地伤伤

就就像像一一列列飞飞奔奔的的火火车车，，总总要要有有到到站站的的那那一一天天。。对对中中国国男男篮篮主主帅帅宫宫鲁鲁鸣鸣来来
说说，，他他也也要要到到站站了了。。在在接接受受采采访访时时宫宫鲁鲁鸣鸣表表示示，，自自己己的的带带队队任任务务在在奥奥运运会会结结束束
后后便便宣宣告告终终结结。。两两年年多多来来，，宫宫鲁鲁鸣鸣让让中中国国篮篮球球重重新新站站在在了了亚亚洲洲之之巅巅，，更更逐逐步步完完
成成了了国国家家队队员员的的更更新新换换代代。。

□记者 李康培

相比较起几位前任，宫鲁鸣可以说
是光荣地离开。即使在奥运会一场不胜
的情况下，宫鲁鸣的带队和执教能力也
已得到大家的认可。对于这位年近花甲
的老人来说，他对中国篮球已经做得足
够多。只是在他离开之后，面对中国篮球
目前的形势，谁能顺利接班？

两年前接过烫手山芋

2013年菲律宾亚锦赛，中国男篮兵
败如山倒，成为全国球迷唾骂的对象。比
赛中中国男篮部分队员表现出来的拼搏
精神和斗志，完全不能让人信服。特别是
输给中华台北的比赛，再度刷新了中国
球迷的接受底线。

这还不算完。亚锦赛结束后，当时中
国男篮主帅扬纳基斯无奈离开。因为当
时中国篮协与这位欧洲名帅的合同为4
年，但需要一年一签。在机场告别时，中
国篮协官员特意前往给扬纳基斯送行。
可得到的是扬纳基斯的愤而离去，场面
非常尴尬。

在这段时间，中国篮球彻底步入从
未有过的谷底。不论是球队实力还是社
会影响力，中国篮球成为与中国足球“齐
名”的运动项目。可是面对这仁川亚运会
和2015年亚锦赛任务，中国篮球又必须
要有一个人勇敢站出来收拾局面。这个
时候，中国篮协选择了宫鲁鸣。

就这样，2014年2月宫鲁鸣正式出
山。告别了稳定的管理工作和朝九晚五
的生活，凭借着对篮球的热情，宫鲁鸣接
管了中国篮球的烂摊子。当时有人劝宫
鲁鸣不要出山，否则会毁了自己的一世
英名。毕竟在之前的带队经历中，宫鲁鸣
战功显赫，是一位冠军教头。

之后两年，宫鲁鸣带领中国男篮开
启征程。

从仁川惨败到亚洲之巅

上任的宫鲁鸣立刻展示出高人一

等的格局，对于中国男篮的改造堪称大
刀阔斧。首先是在人员选择上，宫鲁鸣
将朱芳雨、孙悦等很多老将排除出国家
队，大量启用新人。这在当时看来，简直
是不可理解的。可宫鲁鸣为了整个球队
的团结以及训练质量，最终还是做出这
样的决定。

其次是大国家队策略。相比起之前
国家队征召球员，宫鲁鸣的征兆则是大
规模的，经常高达四五十人。经过一段
时间的集训后，大国家队就会分成国家
队和国奥队。而且，这两个球队并不是
割裂的，而是人员互通。

再有一个就是大负荷运动量。深知
中国篮球顽疾的宫鲁鸣非常清楚，现在
的CBA联赛完全无法满足队员的
要求。在国际大赛上，这样的体能
状况不堪一击。所以每年在联赛
结束后，宫鲁鸣都会立马公布集训
名单，展开魔鬼集训。

其实宫鲁鸣这些做法也曾遭
遇质疑，特别是在仁川亚运会上，
中国男篮再度制造惨案，无缘前
三。可在2015年的亚锦赛上，中国男
篮重返亚洲之巅，证明了宫鲁鸣训
练方法之科学。

最大问题不是谁来接手

很多人都在猜测，在宫鲁鸣卸任
后，谁能成为新一届中国男篮主帅。其
实从奥运会比赛中我们不难看出，如今
的中国男篮依然有实力在亚洲称
雄，但与世界强队的差距正在拉
大。这样的差距，不是换一个主
教练就能改变的。就算是波波
维奇、禅师菲尔·杰克逊这样
的教头前来，也是无济于事。

就拿澳大利亚男篮来
说，曾经中国男篮和澳大利
亚还能有番激烈交战，可现
在完全不在一个水平线
上。从阵容上来说，澳大利
亚有十位左右的NBA球
员。而且这些球员在NBA

并非角色球员，很多都是首发球员。相
比起中国男篮球员，这些澳大利亚球员
每年能参加上百场职业比赛，身体状态
一直保持得非常好。在奥运会上，澳大
利亚男篮面对塞尔维亚、美国梦之队时
都有一番作为。

对中国篮球而言，现在要解决的不
仅是一名教练的问题，还有诸如联赛的
运行、青少年篮球的培养，以及需要更多
顶尖篮球运动员。

就连宫鲁鸣本人都表示：“希望在未
来的三年时间里，中国男篮能够保持稳
定，希望每年都能前往欧洲或美国进行

一个月的拉练集
训，同强队过招
提高自己。”

国奥男篮第五收官
“亚洲第五”，曾是中国男篮在新老

交替时期所经历的一段低谷，随着去年
亚锦赛上男篮强势夺冠，很多球迷已淡
忘了这段历史。然而，在2016亚洲挑战赛
上，中国国奥男篮不得不再次面对这样
的尴尬局面，随着昨晚以75比67战胜日
本队，中国男篮又一次取得第五名，获得
2017年国际篮联亚洲杯(原亚锦赛)的参
赛资格。

国奥男篮此次参加的亚洲挑战赛，
全名为FIBA亚洲男篮挑战赛，这项赛事
的前身就是亚洲杯，赛事前五名可为自
己所在的分区赢得额外的参赛资格。因
此对在亚洲篮坛有着传统优势的中国队
来说，一般很少派出一线队参赛，在2014
年的武汉亚洲杯上，国奥男篮出战最终
获得第四名。今年，因为男篮一线队刚刚
参加了奥运会，因此中国篮协依旧派出
了以年轻球员为主的国奥队参战。而其
他国家大部分也以二线队或者一、二线
混编的阵容出战，主要以锻炼年轻球员
为参赛目的。 晓易

宫鲁鸣任期大事记

2015男篮亚锦赛，中国队重返亚洲之巅。
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